

# EL CORREO

Año XIX

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 150 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Martes 22 de Marzo de 1898

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm 6534

## AISLAMIENTO

En el discurso que anoche pronunció el Sr. Silvela en una reunión de electores del distrito del Congreso, para recomendar la candidatura del barón del Castillo de Chirel y del marqués de Yarababo, el Sr. Silvela se lamentó del aislamiento en que vive España en relación con los otros pueblos de Europa.

Se necesita—dijo—hacer una política europea que nos ponga más en armonía con los países extranjeros y que nos libre de esta soledad y de este aislamiento en que vivimos, y en el que no pueden vivir sino aquellos hombres y aquellos pueblos privilegiados en su naturaleza física ó moral.

Hay que infiltrar en el país la idea de que el cambio de afectos y de servicios con los demás países es una condición que hay que aceptar como impuesta por la dura ley de la necesidad, pues de otro modo estaremos condenados a ser víctimas en cualquier contienda que tenga lugar en Europa, y a que sobre nuestras espaldas se resuelvan todas las luchas de los pueblos.

Desgraciadamente parecen tener fundamento los lamentos del Sr. Silvela, porque nos venimos conduciendo de manera que cada día es mayor nuestro aislamiento; habiendo contribuido á este resultado la política estrecha que se ha hecho en materia de relaciones comerciales, y especialmente la política torpe, imprevisora y suicida practicada por los conservadores y sus auxiliares cuando la discusión del tratado de comercio con Alemania.

Probablemente ciertos incidentes que se están produciendo en las relaciones con los Estados Unidos no habrían alcanzado desarrollo ó ni siquiera se hubieran iniciado, si España hubiera mantenido una política internacional más previsora y expansiva.

Aquella parte de la opinión de los Estados Unidos que nos es hostil, quizá sorpreta en su campaña por considerar que España está aislada en el mundo; y de ser exacto el informe sobre la catástrofe del Maine—de que hablamos por separado—habría que considerar que siendo correcta y noble la conducta de las autoridades de la Habana, solo por un absurdo de dialéctica podría llegarse á las conclusiones que se señalan en el mencionado informe.

Ni en estos lances, ni en otros todavía más desagradables, nos veíamos ineludidos, si España hubiera fomentado en Europa aquellas relaciones que no desquedan pueblo todavía más poderoso, y, en último término, producido algún conflicto, siempre tendría esa cooperación, cuya falta tan amargamente deplora el Sr. Silvela.

## Calendario español.

22 de Marzo.

1893. — PASTOR DIAZ

Alma soñadora, temperamento artístico, ardiente imaginación, Nicomedes Pastor Díaz, que vivió la luz en los húmedos campos de Galicia, más era nacido para el arte y el cultivo de la belleza, que para gastar los riquísimos caudales de su espíritu en las miserias de la política, jamás inspiradora de impulsos generosos, siempre adormidera que consume, asfixiándolos, los talentos más robustos.

Poeta debió ser, solo poeta. Perteneció en este sentido á la escuela septentrional, á menos estudiada y conocida que la salmantina, la sevillana, la catalana, la valenciana, ó cualquiera otro de los grupos literarios ibéricos, pero de existencia no menos real, ni menos definidos caracteres.

En sus composiciones se percibe el aliento de la melancolía al cantar las rápidas horas felices, las dudas que acometan al pobre espíritu humano, y las amarguras que nos devoran desde el nacer al morir. Quizá cantó la duda solo por sistema, y se creyó desdichado sin motivos racionales en los principios de la vida; pero descubre en su filiación poética, y el lugar eminente que le estaba destinado entre los poetas españoles, á no ceder á solicitudes de muy diversa índole.

El destino, al unirle con lazos de íntima amistad á políticos de valía, transformó en político al poeta; y al prodigioso equilibrio de sus facultades debió el no hundirse en el abismo de lo vulgar el hombre que traído de su alma, se entró audaz por campos estrellados en encrucijadas, donde destallaban los alientos del corazón más viril.

El Siglo, La Abeja, El Correo Nacional, El Herald, El Sol, etc., figuran en sus co-

lumnas al pensar de Pastor Díaz, que, muy joven aún, pareció haber hallado el punto de su reposo en política con declararse defensor acérrimo de la Constitución del 37, de la cual, como Argüelles de la del 12, fué devoto hasta morir. Y tanto pudo su talento extraordinario, que le elevó desde la mesa del periodista á la mesa del ministro.

Resonó en las Cámaras su voz, y allí su palabra fluida; sus imágenes, tan numerosas, que le asaltaban en tropel; su argumentación enérgica y saturada de doctrina; su profundidad de concepto, y la altura á que elevaba los asuntos más triviales, hicieron con frecuencia saborear las dulzuras de los triunfos oratorios, triunfos merecidos, porque reunía, al decir de un biógrafo, juntamente candor y experiencia, seriedad y gracia, entereza y bondad, reflexión y entusiasmo, pensamiento y acción.

Es el mayor elogio de Pastor Díaz que igualmente le quisieran los amigos y adversarios de la política; rareza notable en un mundo donde la pasión esculta á menudo á los hombres la verdad.

Sus obras, dedicadas cariñosamente á la juventud, han sido publicadas por D. Fermín de la Puente, con la protección de la Academia Española, la de Ciencias Morales y Políticas y el Congreso de los Diputados, y el concurso de los hombres más eminentes de aquellos días. En ellas existen valiosas enseñanzas para el orador, el político y el literato.

Lúcas del Robledal.

## LA CUESTION DEL MAINE

### Noticias sobre el informe

Washington 21.—Para explicar la tardanza en terminar el informe del «Maine», se supone que el tribunal no se ha puesto todavía de acuerdo para dar un dictamen definitivo que justifique la presentación del informe.

Un despacho de Cayo-Hueso dice que el tribunal (la comisión constituida en consejo de guerra), continúa sus sesiones á bordo del «Yowa».

Cayo-Hueso 21.—Un oficial de marina, acompañado de un ayudante, desembarcó aquí esta tarde y entregó un expediente voluminoso al almirante Sicard, que empezó inmediatamente á examinarlo.

Según dice un oficial del «Yowa», en ese expediente viene incluido el informe de la comisión investigadora.—Reuter.

### Impresiones detalladas

El corresponsal de «La Correspondencia» en Washington, consigna estos detalles que han llamado de un modo especial nuestra atención:

«Washington 21.—Los periódicos «The New-York Herald» y «The World», publican hoy un avance del supuesto informe de la comisión americana encargada de estudiar las causas que produjeron la catástrofe del crucero «Maine».

Según noticias de los periódicos aludidos, la voladura fué producida, por la primera explosión exterior, por la parte de babor, causada probablemente por un torpedo. La segunda explosión ocurrió en el pañol de reserva; el pañol principal de proa no llegó á volar.

Estudióse la posibilidad de una mina, sin que se convenciera de ello el tribunal.

No aparece evidencia alguna que implique la preparación y ejecución de la voladura por el Gobierno y las autoridades españolas.

Dícese que el capitán Væsker llegará mañana á esta capital, conduciendo el citado informe para entregarlo al presidente de la República; pero oficialmente se niega esta noticia.

Se han adoptado grandes precauciones para la seguridad del mensajero, temiendo que se lleve á cabo algún audaz atentado para quitarle el informe.

Parece seguro, según los periódicos expresados, que el jefe supremo del Estado pasará al Gobierno de España copia de todo lo actuado en este asunto, pidiendo á la vez una indemnización y dando cuenta en seguida al Congreso americano.

Se ha resuelto tratar el asunto en forma diplomática, si bien es de creer que habrán de señalarse profundas diferencias, pues los demócratas no pierden ocasión de declarar que el país que la guerra, en tanto que Mac-Kinley, Reed, Mamma y demás personalidades importantes de la situación, se han resuelto á evitarla, de ser esto posible.»

## EL TEATRO Y LA MORAL

La revista inglesa «Great Thoughts»—«Los grandes pensamientos»—ha tenido la idea de abrir una información acerca de la relación que guarda el teatro con la moral.

Los viejos puritanos no creían que las obras teatrales, aun las más llenas de virtud, pudieran contribuir en lo más mínimo á mejorar la manera de ser del hombre, y además afirmaban que el teatro, fuere cual fuere el valor de las obras que se representaran, era esencial y fatalmente un foco de corrupción.

La moral entre la gente de teatro existe? Este es el punto sobre el que versa la información abierta por la revista inglesa.

«Puede la gente del teatro practicar la moral y ser virtuosos, según el sentido corriente de esta palabra?»

El redactor de «Los grandes pensamientos» se ha dirigido en primer lugar al aficionado más antiguo al teatro, al crítico dramático del «Daily Telegraph», M. Clement Scott, el cual se puede decir que no ha dejado de asistir al teatro ni un solo día desde hace treinta y siete años.

Le ha preguntado si las costumbres del teatro podían conciliarse con la práctica del bien. Y grande ha sido su sorpresa al descubrir que el crítico citado participaba de la opinión de los viejos puritanos y jansenistas.

Y, sin embargo, esta es la opinión de Clement Scott. El teatro para él es un lugar perverso, tanto como las casas de di-

solución. Y no solamente es imposible allí toda virtud para las gentes que en él pasan la vida, sino que, según afirmación del crítico, es un colmo de tontería ó de mala fe pretender que el teatro puede en ningún modo ejercer acción bienhechora.

El que con el teatro tenga contacto está perdido; su única acción es la de corromper y pervertir.

Las supuestas lecciones que da no tienen efecto alguno para el bien.

Y nada hay más ridículo que la confianza que tenemos en que los dramas moralistas pueden iluminarnos acerca de nuestros deberes privados y públicos. Porque, por el contrario, no hay escuela más perversa para sugerirnos la idea y el instinto del mal.

Las obras tenidas por más morales, en las que se trata del adulterio, solo sirven, al fin y al cabo, para familiarizar con el adulterio la imaginación y la conciencia públicas.

Y véase ahora lo que dice de la gente de teatro:

«Si una persona á quien yo quisiera se obstinara en dedicarse al teatro, me ataría, no solo por la salvación de su alma, sino por el porvenir de mi afecto hacia esa persona. De mi experiencia de cerca de cuarenta años he sacado la convicción absoluta de que la vida del teatro tiene la propiedad de amortiguar los sentimientos delicados, aplastar la naturaleza íntima de la persona y de sustituir la verdad y lo espontáneo con el vacío y lo artificial.»

Para una mujer, en particular, el teatro es irremisiblemente un lugar de perdición.

Todo allí está en contra suya.

La libertad de su vida, de su palabra, del medio en que se desarrolla, que es lo corriente y la regla en los teatros, hace imposible que conserve, si no es por medio de una afectación detestable, esa sencillez de maneras que es, ante todo, el mayor encanto de su sexo.

Todas sus manifestaciones de vida son artificiales y contra naturaleza.

Además, hay una cosa tan cierta é innegable que nadie podría controvertir; y es que una mujer que quisiera permanecer honrada, perteneciendo al teatro, no llegaría á ser nada jamás.

Pero esta cuestión es tan deplorable que no quiero insistir.

Declaro, sí, que encuentro monstruoso que una madre permita á su hijo, ó un marido á su mujer, dedicarse al teatro.

La tentación en el teatro es incesante, infinita, siempre renovada y variada, y luego ¡la naturaleza humana es tan débil!.....»

Clement Scott siguió hablando en el mismo tono al periodista.

Su mucha experiencia en materia de teatro le da grandísima autoridad para hablar del asunto, y para que, salvo excepciones, se esté conforme con sus opiniones.

Scott acaba diciendo:

«Siento en el alma tener que negar tan rotundamente la posibilidad de estar unidos la moral y el teatro, pero en el actual estado de cosas, tengo el sentimiento de añadir que, afirmar la existencia de tal posibilidad sería no solamente insensato, sino ridículo además. Y, en suma, vale más que nada decir francamente lo que uno piensa.»

Hay que agregar que Scott es una víctima del teatro. El mismo confiesa que mientras viva no podrá sustraerse á pasar allí los días como el jugador recalcitrante se ve condenado á no poder salir jamás de las casas de juego. Por más que ha hecho, no ha conseguido nada: el diablo le ha cogido en su terreno y no le soltará.»

## RELACIONES

### COMERCIALES con los Estados Unidos

En la Junta de aranceles y valoraciones, en su reunión para tratar de la conveniencia ó inconveniencia de estrechar nuestras relaciones comerciales con la República norteamericana, por unanimidad se tomó el acuerdo de aconsejar al Gobierno de su majestad, que era conveniente fijar por medio de un tratado las relaciones comerciales de las dos naciones, y que desde luego se podía conceder la segunda tarifa de nuestro arancel, á cambio de los beneficios que conceda á España el gobierno americano.

Y es tanto más notable este acuerdo unánime, cuanto que la Junta de Aranceles se compone de individuos de todos los matices y de todas las escuelas económicas: ex-ministros, senadores, diputados, consejeros de Estado, directores generales de la administración y de la política, banqueros, industriales, comerciantes, etc. Como era natural y costumbre, se esperaba discusión animada y la hubo; pero fué discusión de alto vuelo, sostenida oportuna y elocuentemente por los vocales marqués de Pozo Rubio, duque de Almodóvar y Rodríguez San Pedro; sonó el nombre de la patria, y como el español ante esa palabra mágica y sagrada todo lo postpone, intereses, hijos, su propia sangre, sacrificándolo y llevándolo á los altares de la patria; los vocales de la Junta, con su presidente el duque de Vergara, dignísimo descendiente directo del inmortal Colón, formaron un apretado haz que dió por resultado «un acuerdo unánime para aconsejar al Gobierno y declarar que es conveniente fijar por medio de un tratado las relaciones comerciales entre los «Estados Unidos y España», y colocar á esta nación americana al igual de como están favorecidas las naciones y al segundo grupo. Veámos lo que debemos pedir y lo que podemos.

Nuestros principales artículos ó mercancías de exportación son, por hoy, primeras materias, productos naturales del suelo y del subsuelo; de los cuales hemos exportado en el último año 1897 «nueve millones de toneladas», con más cinco millones de hectolitros de vinos. En aquella masa de exportación, figuran dos minerales por ocho millones; ó sea por 250.000 toneladas; las frutas por 300.000 toneladas; y el abrir un mercado como lo es el de los Estados Unidos, que cuenta con 60 millones de consumidores, un mercado donde compramos la primera materia para nuestra industria algodonera, que el año último ha necesitado importar 76.000 toneladas de al-

godón en rama, y 43.000 de petróleo y demás aceites minerales, etc., es á todas luces conveniente para ambos pueblos.

Nos parece que lo primero que se tratará será convenir un «modus vivendi» preliminar de un tratado extenso de comercio con tarifas anexas que comprendan las principales mercancías que por una y otra parte proceda favorecer, y para cuando este momento llegue, es bueno que nuestros negociadores tengan presente que es necesario reclamar una baja de derechos para nuestros vinos y para nuestras frutas, especialmente para las pasas y demás frutas secas, que hace diez ó doce años exportábamos de 10 á 15.000 toneladas, y hoy solo exportamos 3.400, y lo mismo sucede con los vinos, que en aquella época exportábamos 4.700.000 litros, y en 1894, solo exportado á los Estados Unidos, «ciento sesenta y cinco mil litros». Las uvas, comprendidas entre las frutas frescas, también procede que rebajen sus derechos al nivel de los vinos.

Como es frecuente que los informes de las corporaciones consultivas y las informaciones generales sobre materias arancelarias duerman el sueño del justo, como sucedió en la realizada en 1895, esperamos que al informe votado por unanimidad el miércoles último no le estará reservada aquella suerte.—B. R. de V.

Marzo de 1898.

## Noticias de Cuba

### Las operaciones

Habana 21.—El general Pando, con las fuerzas que manda, ha hecho tan rápidas jornadas en el Camagüey, que hoy se encuentra á igual distancia de Ciego de Avila y de Puerto-Príncipe.

Se esperan muy pronto muy buenas noticias de esta operación importante, así como también de la emprendida por las fuerzas mandadas por el general Bernal en persecución de las partidas de Calixto García.

### Funcion patriótica

Habana 21.—Anoche se verificó la función patriótica en el teatro Tacon.

El espectáculo resultó brillantísimo. Al presentarse el capitán general en su palco, el público en masa se puso en pie y le tributó una de las más ruidosas y entusiastas ovaciones que se han presenciado en esta capital.

Más de diez minutos duraron los aplausos y las aclamaciones.

Aún no se han ultimado las cuantías que permitan conocer el resultado definitivo de la función.

Calculase que el producto líquido asciende á 30.000 pesos.

### Las elecciones

Habana 21.—Los partidos autonomista y de unión constitucional se han puesto de acuerdo para la designación de interventores en las elecciones del domingo.

Se designarán dos autonomistas y dos constitucionales.

La Junta del partido autonomista ha aprobado la candidatura para diputados á Cortes.

Es la siguiente: Pinar del Río, D. Leopoldo Goicoechea y Sr. Mopez Irasgoza.

Habana, Sres. Moya, Troyano, Rodríguez Armas y Costa Roselló.

Guanabacoa, Sr. Labra.

Jaraco, Sr. Serrano.

Güines, Sr. Espinosa (D. Miguel).

Matanzas, Sres. España y Villalva Hervás.

Colón, D. Ramon Laba.

Santa Clara, Sres. Gonzalez Abreu, Silvela (D. Francisco Agustín) y marqués de Cayo del Rey.

Sancti Spiritus, D. Jenaro Alias.

Puerto Príncipe, Sr. Horstman.

Santiago de Cuba, Sres. Perajo y Monés.

Manzanillo, general Salcedo.

El «Diario de la Marina» publica hoy los nombres de los candidatos que cuentan con mayores probabilidades de triunfo. En esa lista, además de los ya conocidos, figuran los Sres. Troyano y Silvela (D. Francisco Agustín).

### Campaña alarmista

Habana 21.—Continúan recibiendo de Nueva-York noticias alarmantes respecto al dictamen emitido por la comisión encargada de informar acerca de las causas de la voladura del «Maine».

Esas noticias no producen en la opinión el efecto que se persigue por los jingoístas, pues aquí nadie cree que se haya revelado á persona alguna el dictamen. Todo el mundo sabe en Cuba que los comisionados yankees encargados de la investigación guardaron absoluta reserva, no obstante las ofertas que de adquirir á cualquier precio el dictamen les hicieron varios periódicos norteamericanos.

### Un discurso del señor Gibergera.

Habana 21.—Es aplaudido el discurso pronunciado por el Sr. Gibergera en el «meeting» del barrio del Pilar.

Empezó haciendo observar que la bandera autonomista, que ha sido combatida durante veinte años, en los cuales solo fué amparada por los cubanos, ondea hoy en el Gobierno, amparando á los cubanos y á los peninsulares.

Como vino la autonomía, vendrá igualmente la paz, pronto, digna y satisfactoria.

Es imposible que la autonomía fracase. En los choques humanos importa poseer la razón, que es más poderosa que la fuerza, por grande que ésta sea. La autonomía es la razón, que responde al derecho natural de la colonia y al de la soberanía de España.

Si algunos cubanos rechazan hoy el ser españoles, todos ellos, autonomistas y separatistas, españoles son y quieren serlo, en el sentido ético.

Hay una providencia que rige la Historia, como rige la Naturaleza; en ella debe fijarse. Si la autonomía es la única solución que responde á todos los intereses, triunfará.

Concluyó repitiendo estos conceptos:

—Tened fe. Cuba será libre, grande y próspera. Confiad en la paz. Abogamos, esperemos y clamemos por ella, y la paz será.

## Varias noticias

Habana 21.—En el vapor-correo que zarpó ayer para la Península se embarcaron el capitán Sr. Muruzabal y el teniente Sr. Heras, de cuyas heroicas hazañas en defensa de Guamo envió extensos pormenores.

—Desde mañana comenzará á funcionar el dique flotante de la Habana.

El crucero «Alfonso XIII» entrará á primera hora en el dique con objeto de limpiar sus fondos.

Después entrará el «Vizeya».

## Otro barco-hospital

Continúan en el dique de Matagorda, en Cádiz, los trabajos de instalación de anclas y dependencias de hospital flotante en el trasatlántico «San Ignacio», encontrándose ya terminadas todas las de popa.

El buque no ha de hacer su salida hasta Abril, por correspondencia el cuarto lugar.

## El general Weyler

Dice el «Heraldo»:

«El general Weyler ha telegrafiado á sus amigos políticos de la isla de Cuba recomendándoles que retiren en absoluto las candidaturas de los que, con su apoyo, aspiraban á la representación parlamentaria por la gran Antilla.

Interesa al mismo tiempo el marqués de Tenerife que retiren su propia candidatura.»

## Los Estados Unidos Y ESPAÑA

### Lo que dice el «Herald»

Nueva-York 21.—El corresponsal del «Herald» en Washington telegrafía á este periódico que, como quiera que Mac-Kinley tiene conocimiento positivo de que el informe de la comisión investigadora demostrará que la voladura del «Maine» fué debida á una causa exterior, el presidente se ocupa en formular una Nota dirigida á España y un Mensaje al Congreso, sobre este asunto.

El mismo periódico publica otro despacho que supone le ha sido transmitido desde la Habana, por la vía de Cayo-Hueso, y que dice así:

«La primera manifestación oficial de que el «Maine» fué destruido por una explosión exterior y de que la comisión investigadora informa, en tal sentido, está en las órdenes comunicadas al comandante Sigbee, manteniéndolo en activo servicio. Si las conclusiones del informe fueran distintas, se dispondría que Sigbee fuese á responder ante un consejo de guerra.»

## Tratado de comercio

Washington 21 (10 n.)—La comisión nombrada por el gobierno colonial de Cuba para entender, en unión del ministro de España en esta capital, en el proyectado tratado de comercio, ha iniciado hoy sus trabajos.

Constituyen dicha comisión: D. Manuel Rafael Angulo, delegado; D. César Martínez Cadrana y D. Leocicio Valera, auxiliares técnicos, y D. Antonio Cuyás, secretario.

El ministro de España ha hecho hoy oficialmente la presentación en el departamento de Estado del aludido Sr. Angulo, siendo objeto de grandes deferencias por parte de los Sres. Sherman, Day y Kasson.

Este acto, realizado á pesar de las poderosas influencias puestas en juego para evitarlo, tiene verdadera importancia, por implicar el reconocimiento oficial del gobierno autonómico cubano por el gobierno de los Estados Unidos.

## Declaraciones de Gage.

Washington 21.—El secretario del Tesoro, Mr. Gage, ha pronunciado un discurso en el salón de la Cámara de Comercio de Pittsburg.

Hablando de la catástrofe del «Maine», ha dicho que si la explosión se verificó con conocimiento de las autoridades españolas, á los quince minutos de leerse el dictamen se declaró la guerra.

Pero la mayoría de los ciudadanos norteamericanos está persuadida de que España no está complicada en la explosión. A menos que el informe del tribunal de marinos demuestre lo contrario, no habrá guerra.

## El Sr. Ceballos

Telegrafian á «El Imparcial»:

Washington 21.—El ministro de España, Sr. Polo de Bernabé, ha notificado al gobierno que, por ser el Sr. Ceballos súbdito norteamericano, está incapacitado para intervenir como miembro de la comisión española en las negociaciones para un tratado comercial.

## Un barco

Santa Cruz de Tenerife 21.—El crucero torpedero brasileño «Tupy», que, según se dice, trata de adquirir el gobierno norteamericano, ha salido con dirección á Rio-Janeiro.—Fabra.

## LA LUCHA ELECTORAL

El distrito de Cazalla

Director CORREO.

Zaragoza 22 (10'40 mañana).

Ha sido sorprendente, sin duda, la buena fe de los corresponsales sevillanos y de la prensa de Madrid. El telegrama que publica «La Epoca» del 20 es completamente erróneo, pues no es cierto que el Sr. Puente el Salce haya sido nunca diputado, ni que el Sr. Sanchez Lozano haya obtenido ma-

yoría en la intervención de las mesas electorales.

Ni el gobernador tiene que hacer ningún esfuerzo, como aseguran, ni peligrará la candidatura del Sr. Bastida, que acaban con decisión todos los pueblos del distrito.—El corresponsal.

El distrito de Gaucin

Málaga 21.—La elección de Gaucin despierta mucho interés.

Los Sres. Mellado y Suarez de Figueroa, que se tratan con gran cordialidad, han conferenciado para evitar un choque entre sus parciales, pues las pasiones están muy enardecidas.

El Sr. Mellado renunció al derecho de reconocer las firmas presentadas por el señor Figueroa, y éste correspondió en la misma forma a su actitud.

Ambos candidatos recomiendan eficazmente a sus amigos la lucha legal y la más esquisita corrección.

El Sr. Mellado tiene trescientos interventores, y el Sr. Figueroa ciento veinte.

Han salido hoy a recorrer los pueblos del distrito.

Los candidatos de Madrid

Los candidatos ministeriales a la Diputación de Cortes por Madrid visitaron ayer tarde a los ministros de Hacienda y Gobernación, para darles cuenta de la marcha de los trabajos electorales.

Mañana se verificará en el Círculo Liberal una reunión, presidida por el Sr. Aguilera, y a la cual asistirán los liberales más influyentes en los diez distritos de Madrid.

Los silvestistas

Presidida por el Sr. Silvela, se verificó anoche la reunión en el Círculo Conservador para presentar a los candidatos del partido que lucharán en Madrid en las próximas elecciones, al Comité del distrito del Congreso.

Pronunciaron discursos los señores marques de Miraflores y de Yarayabo, el barón del Castillo de Chirel y el Sr. Silvela.

El viernes próximo, a las nueve de la noche, están convocados en el local del Círculo Conservador los Comités de los distritos de Palacio, Centro, Audiencia, Hospital, Inclusa y Latina.

Viajes electorales

Ha salido para Chinchón el candidato liberal por aquel distrito, D. Innocente del Pozo, que en la designación de interventores verificada el domingo último ha obtenido mayoría.

Esta noche saldrá para su distrito de Cazorra el director general de Agricultura, Industria y Comercio, D. Manuel Gomez Sigura, el cual no tiene oposición en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

LA CATÁSTROFE de Belmez

MINEROS EN HUELGA

Según telegramas de Córdoba, los obreros de las minas de Belmez están excitados por los efectos de la terrible catástrofe que ha costado la vida a tantos trabajadores.

Dicen que la explosión hubiera tenido menores proporciones si se les permitiera la salida en cuanto terminan los trabajos, porque entonces la mayoría de ellos habría estado fuera y las víctimas hubieran sido menos.

Se dice que en la ropa que tenía puesta un cadáver se ha encontrado algún cartucho de dinamita, que algunos heridos han manifestado que se disparó más de un barrenos, y que la poca ventilación de la mina es la causa de que murieran asfixiados muchos obreros. Esto, sin embargo, está en contradicción con el resultado del reconocimiento facultativo.

La excitación producida en los obreros con motivo de la catástrofe, ha hecho que ayer se declaren en huelga los de todas las minas de aquella cuenca minera. Solo han entrado a trabajar algunos de las minas «Santa Elisa» y «Cabeza de Vaca».

Los huelguistas están en actitud pacífica y no han producido la menor perturbación en el orden público. Piden que no se les obligue a estar dentro de la mina más que las horas de trabajo y que se les aumenten los jornales.

En todas las minas hay tranquilidad. Sin embargo, las autoridades y el capitán de la Guardia civil, han adoptado precauciones.

Caridad de la Reina

Sabemos que por la Intendencia de Palacio y por orden de S. M. la Reina se envía para el socorro de los obreros una respetable cantidad.

El pan en Madrid

Desde que empezaron a practicarse los reposos del pan por individuos del gremio de fabricantes, se observa que muchas piezas del referido artículo carecen del sello que indica la tahona de donde proceden.

Esto obedece al temor de que puedan ser denunciados, por falta de peso, al juzgado de instrucción, como tiene dispuesto el señor alcalde.

El teniente alcalde Sr. Párraga ha impuesto dos multas de 50 pesetas al dueño de la tahona de la calle de la Esperanza por dos denuncias que formularon contra él los tahoneros.

Se dice que el gremio dejará de surtir a los revendedores, y se limitará a venderlo por cuenta, por no serle posible darlo a menos de 40 céntimos los 800 gramos.

Entre los diferentes decomisos que se han hecho en los últimos días por los inspectores tahoneros nombrados por la Alcaldía, presiden, figuran algunos por falta de 120 gramos.

BARCOS

París 21.—Un despacho del Havre dice que en los Astilleros de aquel puerto se ha recibido la orden de activar los trabajos del acorazado español «Carlos V».

Tan pronto como esté montado el cañón de grueso calibre que falta colocar, dicho buque regresará a España.

Mañana entrará en el dique que la Trasatlántica tiene establecido en la factoría de San Fernando el crucero «Princesa de Asturias» para limpiar y pintar sus fondos.

En el interior del buque continúan con gran actividad los trabajos de mamparos y compartimientos.

Ayer tarde conferenciaron con el ministro de Marina el general de la armada señor Pasquin, el Sr. Gil Becerri, el senador italiano Sr. Bombini y el ingeniero de los Astilleros de Vea-Murguía, Sr. Fuster.

Dicen varios periódicos que el nuevo crucero adquirido recientemente por el Gobierno español se llamará en lo sucesivo «Cánovas del Castillo».

El buque de guerra que ha comenzado a construir la casa Vea-Murguía en Cádiz se llamará «Patria».

El cuerpo de penales

Los empleados del establecimiento penitenciario de Alcalá de Henares han dirigido una circular a todos sus compañeros excitándoles a que apoyen con cuantos medios cuentan la instancia que han elevado a la dirección general varios establecimientos penitenciarios solicitando se haga extensivo a todo el cuerpo el uso de uniforme que recientemente se concedió a los de la Cárcel-Modelo, así como que se les equipare a la Guardia civil, concediéndoles las atribuciones y derechos pasivos que, como instituto armado, les conceden las Reales Ordenanzas de prisiones.

TRIBUNALES

Los amores de un gitano.

En el banquillo de la sección primera se sentó ayer tarde un gitano llamado Emilio Fernandez Montoya, a quien el ministerio fiscal hacia responsable de nada más que cuatro delitos, a saber: homicidio y aborto, disparo y lesiones.

El procesado sostenía relaciones íntimas con una gitana llamada Ramona Jimenez, que en unión de su madre Baldomera Bustamante vivía en el callejón del Melizo, núm. 4.

Los malditos celos que sin cesar hacíanaban el amoroso corazón del gitano, hicieron que éste comprara el 5 de Octubre de 1896 un revólver en la módica suma de tres reales, y disparara dos tiros contra su amante y la madre de ésta.

Baldomera recibió un balazo en el vientre, de cuyas resultas falleció, abortando un feto femenino de seis meses, y Ramona resultó con el húmero derecho fracturado, tardando en curar de esta lesión treinta días. El gitano—que ya en otra ocasión ha sido condenado a catorce años de prisión por otro delito de homicidio—huyó a Sevilla; pero la Guardia civil le capturó y nosle presentó en la sección primera, donde manifestó al tribunal del Jurado que, efectivamente, había matado a su querida; pero que «había sido sin querer».

El fiscal, Sr. Urbina, apreció los cuatro delitos que antes mencionamos, y pidió al Jurado un veredicto de culpabilidad.

El defensor, Sr. Aldecoa, procuró desvirtuar el resultado desfavorable de la prueba; pero el fallo fue condenatorio y el tribunal de derecho, conforme con la petición fiscal, condenó al procesado a la pena de veinte años de reclusión y 1.500 pesetas de indemnización por los delitos de homicidio y aborto, y a la de cuatro años de prisión correccional y 500 pesetas de indemnización por los de disparo y lesiones.

El crimen de la calle de la Justa

En la sección tercera comenzó a verse la causa conocida por «El crimen de la calle de la Justa», y en la que aparece como protagonista un sujeto llamado Manuel Lucientes Lopez (a «Cocherin»).

Este sostenía relaciones con una joven que estaba de «pupila» en una casa de lenocinio de la calle de la Justa, y una noche estando la joven en la puerta de la referida casa, le asedió su amante una puñalada en el corazón, falleciendo instantáneamente.

El fiscal, Sr. Vivanco, en su informe, solicitó del Jurado un veredicto de culpabilidad.

El defensor del procesado, Sr. Serrano Carmona, pidió la absolución de su defendido.

La vista ha terminado hoy.

Por telégrafo

Exterior

La Infanta Eulalia

Londres 21.—Ha llegado la Infanta doña Eulalia de Borbón, siendo recibida en la estación Victoria por el embajador de España y numerosos individuos de la colonia española. La Infanta permanecerá en Londres dos días, pasará después una temporada en el campo y regresará a esta capital antes de emprender su viaje de regreso a Madrid.

El hambre

Palermo 21.—En varias localidades de Sicilia se han producido desórdenes, ocasionados por la falta de pan y trabajo.

La miseria es cada vez mayor en los pueblos rurales de esta isla.

Manifestación en Argel

Argel 22.—Durante la pasada noche se han producido desórdenes antisemitas en esta ciudad.

El pretexto del motín ha sido la detención del Sr. Regio, director del periódico «El Antijudío», acusado de haber tomado parte en los motines de Enero último.

Los alborotadores recorrieron las calles dando gritos de muerte a los judíos y rompiendo a pedradas los cristales de las casas de algunos israelitas.

Antes de la media noche el orden quedó completamente restablecido.

El Parlamento austriaco

Viena 21.—Ha inaugurado el Parlamento sus tareas, acudiendo enorme afluencia de público ante el Palacio legislativo.

La Cámara ha procedido inmediatamente a la elección presidencial, resultando elegido para dicho cargo el Sr. Fuchs, clerical.

Los nacionales alemanes han iniciado ya hoy, desde el primer momento, los tumultos que caracterizaron a la legislatura última.

Interior

Correo de Cuba

Coruña 21.—Esta tarde ha salido de esta puerto con rumbo a Cuba el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Reina María Cristina», conduciendo varios oficiales del ejército y de la Armada, algunos soldados y sesenta marineros.

Condenado a muerte

Salamanca 21.—Ha terminado esta noche en la Audiencia de esta capital la vista, en juicio por jurados, del proceso instruido con motivo del crimen cometido en el pueblo de Fuentes de San Esteban el 21 de Julio de 1896, por José Gago.

Este, que ha sido soldado de la Escolta, penetró un día en la casa del vecino de dicho pueblo José Castelló, y después de asesinarlo, robó cuanto pudo.

El Jurado ha emitido veredicto de culpabilidad, apreciando todas las circunstancias agravantes, y la Sala ha dictado sentencia, condenando al criminal a la pena de muerte.

Huelga en Castro Urdiales

Santander 21.—Al presentarse hoy en Castro Urdiales una parte de los obreros a trabajar en la mina Anita, los dueños se negaron a admitirlos si no acudían todos.

tud pacífica, y todo hace creer que mañana volverán a sus tareas.

Festival benéfico

Igualada 21.—Para obtener recursos con que auxiliar a los soldados, hijos de esta población, que regresan de Ultramar, se celebró ayer tarde un festival en el antiguo local del Tivoli, tomando parte en él músicas y coros, que ejecutaron las obras más reputadas de Clavé.

Se ha obtenido una buena recaudación.

Barcos-hospitales

Cádiz 21.—Mañana es esperado en esta el vapor-hospital «Alicante» con soldados de Cuba.

El general de Sanidad D. Bernardino Gallego, el jefe D. Alvaro Magro y una comisión de médicos militares, han visitado hoy el barco-hospital «San Ignacio», que sustituirá al «Montserrat».

Las obras que en él se hacen, y que son elogiadas unánimemente, terminarán dentro de pocos días.

El general Marin

Burgos 21.—En la madrugada de hoy ha llegado a ésta el nuevo capitán general D. Sabas Marin, acompañado de su distinguida familia.

Esta tarde recibirá a los generales y jefes de la guarnición, encargándose del mando de este cuerpo de ejército.

Los conservadores de Santander

Santander 21.—Ha ingresado en la unión conservadora el ex-diputado D. José María Viesca.

El marqués de Pombo y todos los demás del partido se han declarado adictos al señor Romero Robledo.

Barco con averías

Cádiz 21.—Remolcado por el vapor «Reina Cristina» entró hoy en este puerto el barco de vela italiano «Giovanni B.», que navegando de Buenos-Aires para Génova, fué abordado frente a Tarifa por el vapor «Manuel Espallu» y sufrió averías en la arboladura.

LA «GACETA»

La de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

LOS TEATROS

María Tubau y María Guerrero en Valencia.

El 30 de Abril debutará en el teatro Apolo la compañía que dirige D. Ceferino Palencia.

El mes de Mayo trabajará en el teatro Principal de aquella población María Guerrero, para dar 20 funciones.

Dadas las muchas simpatías que tan notables actrices tienen en Valencia, créese fundadamente que tendrán un brillante éxito en su campaña artística.

AL MENUDEO

Robo y escape

En el piso entresuelo de la casa núm. 16 de la calle de Segovia, se descubrió ayer un robo consistente en 80 pesetas en metálico, ropas y alhajas de valor y una cartilla de la Caja de Ahorros de 2.000 pesetas.

Los ladrones, que demostraron ser muy audaces, no pudiendo fracturar la cerradura de la puerta de entrada, a pesar de los esfuerzos que durante bastante tiempo hicieron, lograron introducirse en el piso principal de dicha casa, que se encuentra desalquilado desde hace diez meses, y practicando en el suelo de uno de los gabinetes un agujero, penetraron descolgándose por el techo, en el piso donde trataban de robar.

A pesar de toda la calma con que los condiscipulos de Caco realizaron el hecho, aquéllos no fueron descubiertos, ni mucho menos detenidos.

El proceso de Montjuich

Anoche quedó constituida, bajo la presidencia del Sr. Dorado, la comisión organizadora de la manifestación pública que ha de celebrarse para pedir a los poderes públicos la revisión del proceso de Montjuich.

Esa comisión se reunirá todos los días a las nueve de la noche, en el local de las sociedades obreras, Jardines, 20, segundo, a donde se dirigirán las adhesiones.

La manifestación pública se celebrará el día 3 del próximo Abril.

El entierro de Aldama

Ayer se verificó en París el entierro de D. Alfonso Aldama.

El duelo fué presidido por los marqueses de Grijalba y Villalobar, en representación de la reina doña Isabel el primero, y del embajador de España, Sr. Leon y Castillo, el segundo.

El entierro constituyó una verdadera manifestación de duelo.

Expedición comercial

Ya parece un hecho la salida de una expedición comercial para la América latina, en busca de nuevos mercados para los productos catalanes.

El proyecto está patrocinado por importantes fabricantes, y estudiado con verdadero interés sobre la base de informes consulares, que permiten abrigar esperanzas de éxito, sobre todo en Méjico y la América Central.

Prelados españoles

Segun telegrama recibido de Roma, ya han llegado al Vaticano los expedientes relativos al nombramiento de varios Prelados españoles.

Pasado mañana se reunirá en aquella capital el Sínodo y ultimará estos nombramientos.

El «Alfonso XIII»

Habana 21.—Ayer domingo salió de este puerto con rumbo a la Coruña el vapor correo «Alfonso XIII», de la Compañía Trasatlántica.

Nueva revista

El día 1.º del próximo Abril comenzará a publicarse en Madrid una nueva revista de administración y política colonial y peninsular.

Será semanal y se denominará «España».

La ha fundado y dirigirá el distinguido periodista Sr. Soler y Casajuana, al cual han ofrecido su concurso distinguidos escritores y eminentes hombres públicos. Algunos de éstos colaborarán desde el primer número.

Muerte repentina

En la calle de Santa Engracia, número 15, tercero, falleció ayer tarde repentinamente, una señora llamada doña Quintana Crespo Garcia, de cuarenta y un años, soltera, natural de Bilbao.

Academia de la Historia

La Real Academia de la Historia celebrará junta pública el viernes próximo para dar posesión de plaza de número al académico electo Sr. D. Francisco R. de Uhagon.

Hemos recibido el núm. 55 de la revista «Gaceta de la Propiedad Urbana», que contiene un estado de más de 400 cuartos desahucados, con detalles de cada uno, y artículos e informaciones de interés para la propiedad.

Envenenamiento

En el café de Zaragoza se sintió anoche gravemente indispuesto un individuo que hacia pocos momentos habia entrado.

Antes de servirle el café que habia pedido, sufrió ataques nerviosos, efecto de haber tomado una regular cantidad de sal de acedera.

El individuo en cuestion, llamado Francisco Juan Penales, de diez y ocho años de edad, estudiante, dijo que a las once de la mañana se tomó el contenido de fósforos de tres cajas de cerillas, con propósito de suicidarse, y al ver que dicha disolución no le produjo el efecto tóxico que deseaba, se tomó anoche tres onzas de sal de acedera.

En grave estado fué llevado a la Casa de Socorro del distrito.

El móvil que le indujo a atentar contra su vida, dijo que era el haber empeñado algunas prendas, jugándose la cantidad que percibió por ellas.

Niña quemada

En la calle del Tumor, número 19, principal interior, la niña Angela Romero Martínez sufrió gravísimas quemaduras.

La madre de dicha niña salió de la habitación a las siete y media de anoche, dejando en el cuarto a un niño de dos años de edad, llamado Alfonso, y a la referida Angela.

Esta parece se acercó al fogón y prendió fuego a un papel.

Las llamas hicieron presa en las ropas de la niña. A los gritos de éste acudieron los vecinos Félix Vazquez y Teresa Espero, consiguiendo evitar que el fuego causara mayores efectos en la desdichada criatura.

Esta fué auxiliada en la Casa de Socorro del distrito.

San Juan de Dios

El gobernador civil, Sr. Aguilera, estuvo ayer tarde, a última hora, en la Diputación provincial, para dar cuenta de las gestiones hechas acerca del asunto del derribo de San Juan de Dios.

Aunque no se ha tomado ningún acuerdo, parece que el asunto lleva vías de arreglarlo.

Suceso misterioso

Un caballero, persona de mucha posición social, se presentó ayer en la delegación del distrito de la Universidad para denunciar un delito, cosa que no verificó, por no encontrar al delegado en su despacho.

La denuncia se hizo despues en el Juzgado de guardia, y parece que se refiere a un aborto provocado por una profesora en partos.

La índole del hecho nos veda dar mayores detalles.

La salud en Madrid

Se mantiene en Madrid, segun «El Siglo Médico», un estado sanitario enfermizo, en el que abundan los padecimientos del pecho, y singularmente las neumonías de origen gripal y de terminación mortal, a consecuencia tal vez de la pertinaz sequía y de que hace muchas semanas que la atmósfera no se ha limpiado en el grado conveniente.

Además de esto, aunque en menor número, se han observado enfermedades del aparato digestivo, exacerbaciones de las neuralgias de todas clases, y agravación de las enfermedades cardio-vasculares y cerebro-espinales.

En los niños sigue la patología corriente, observándose algun mayor aumento en las invasiones del sarampion.

EDICION DE LA NOCHE

EL ALZAMIENTO DE ZAMBALES

Incidente de Bolinao. Noticias importantes.

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado este cablegrama:

«Manila 19 de Marzo.—Madrid 21.—Capitan general a ministro Guerra;

Llegado general Monet con fuerzas que salieron de aquí. Sus noticias son que, efecto de descubrir Asociación de carácter fanático religioso y hacer la prisión de santones, se produjo levantamiento en masa de pueblos N. de Zambales para rescatarlos.

Acudimos coronel Real, teniente coronel Olaguer y coronel Iboleon, y reunidas todas estas fuerzas al mando general Monet, la prontitud en acudir y terrible castigo impuesto por hecho salvaje con autoridad municipal que denunciara el levantamiento, y con algun guardia y cazadores de puestos aislados, ha sofocado el motin y ha salvado a algunos curas españoles y familias, así como los destacamentos de Agno y Bani, con frailes, rescatando 10.000 pesos plata robados convento, esperando recoger otro tanto en otro.

Presentados pueblos en sumision, incluso autores principales.

Considero masas bien castigadas, pero no creo deber donar ni algun presentado motor ni algun otro aprehendido, autor de hecho cruel. Puede darse por terminado sucesos y asegurada tranquilidad por fuerza que dejó general Monet.

Informado por éste del hecho de Bolinao, resulta de documentos leídos que un empleado del cable entendiéndose con motor del motin, a la vez que con cabo, el cual se fingia dispuesto a entregar armas, debiéndose a su conducta hábil no fuera atacada la estación, dando tiempo a la llegada de refuerzos.

Considero al mencionado cabo digno, por su proceder, del ascenso que podría concederle V. E. Al retirarse del pueblo a la estación cogió dos individuos sospechosos, que retuvo, contribuyendo esto tal vez a cortar ataque: los tres rezagados, un guardia civil valeroso y dos cazadores, lucharon hasta morir, siendo estas tres las uni-

LA MARINA INGLESA

El presupuesto naval presentado a las Cámaras inglesas por el gobierno eleva la cifra de 270 millones de pesetas a cantidad mayor que ha alcanzado el presupuesto de Marina inglés, superior en 39 millones de pesetas al del año pasado. Cantidad tan extraordinaria habrá de aplicarse tan solo al reemplazamiento de la marina británica, sin contar también el tiempo perdido, el gasto, a consecuencia de la gran huelga de mecánicos.

Supone el Almirantazgo inglés que 17 unidades de combate, hoy en construcción, comenzarán a prestar servicio que termine el año económico. Dichas unidades representan un total de 13.000 toneladas de desplazamiento, de 151.000 llos de fuerza y de 194 cañones de 10 centímetros, elementos de combates partidos entre cinco acorazados de primera clase, seis cruceros protegidos y otros sin protección. De tal cantidad de unidades encuéntrase hoy completamente terminados los cinco acorazados y cuatro protegidos, que representan un total de toneladas 105.700, 101.100 caballos y 17 cañones.

Los astilleros particulares, a su vez, han botado al agua durante el año que va de transcurrir, un acorazado, tres cruceros de primera clase, uno de segunda clase, cuatro cañoneros y 13 avisos.

En el programa de construcción para el próximo año económico figuran tres acorazados de primera clase, cuatro cruceros acorazados y cuatro avisos como la terminación de otros varios que, hoy en construcción, y que se estimen que nueva acorazados, cuatro cruceros blindados, ocho cruceros de primera clase, seis de segunda, 10 de tercera, avisos, cuatro cañoneros y 41 destructores.

Durante el anterior ejercicio quedaron terminados los acorazados «Canopus», «Hercules» y «Oceanus»; los cruceros «Proserpine», «Pomane», «Pegasus», «ramus», «Pactulus», «Perseus» y «Theus». Estos 17 buques representan un total de 115.195 toneladas, 171.500 caballos de fuerza y 198 cañones.

Además del nuevo «yate» real, que es una maravilla de construcción y de gusto en su interior ornato, y de los otros destinados a prestar servicios a algunos crios africanos, acaban de ser colocados de la astilleros de cuatro acorazados, cuatro cruceros acorazados, tres cruceros de primera clase, dos avisos y cuatro lanzas.

Los cuatro acorazados son: «Canopus», de 12.950 toneladas y 13.500 caballos de fuerza; «Formidable», de 12.000 toneladas y 13.500 caballos de fuerza; «Hercules», de 15.000 toneladas y 17.000 caballos de fuerza; y «Oceanus», de 15.000 toneladas y 17.000 caballos de fuerza.

Los tres cruceros de segunda clase son: «Hyacinth», «Highflyer» y «Herald», de 5.600 toneladas; los dos avisos «Rosario», con un desplazamiento de 1.200 toneladas cada uno; y «Sutlej», de 1.200 toneladas cada uno; y «Thistle», de 1.200 toneladas cada uno.

Los anteriores buques estarán terminados para los primeros días del año 1898.

Trigo

Hasta ahora el trigo llego en poca embarcación, y en pocas cantidades. Pese a esto, se seguirá al puerto de Sagunto, de la provincia de Valencia, una carga...

El antiguo...

Los obreros...

El antiguo...

Trigo

Hasta ahora el trigo llego en poca embarcación, y en pocas cantidades. Pese a esto, se seguirá al puerto de Sagunto, de la provincia de Valencia, una carga...

</

D. Rafael Cabezas, que viene representando en el Congreso hace más de veinte años consecutivos.

El «Leon XIII».—Ha salido de este puerto con rumbo a Manila el vapor-correo Leon XIII de la Compañía Transatlántica.

El gobierno de Creta.—Es posible que antes de que termine el mes de Junio se haga cargo del gobierno de Creta el príncipe Jorge de Grecia.

El distrito de Gauvain.—En la mañana de hoy han salido para sus distritos los candidatos por el distrito de Gauvain, D. Andrés Mellado y D. Augusto de la Cruz.

Recien nacido abandonado.—En la calle de Alfonso XII ha sido encontrado esta mañana un niño que tenía pocas posibilidades de existencia.

Victima del trabajo.—En la estación del Mediodía un mozo, llamado Pablo Fernandez, que fué a volver segunda mano entre el carro eléctrico y un vagón, resbaló, cayendo entre las ruedas del mismo y sufriendo gravísimas lesiones en ambas piernas.

El descanso dominical.—En un periódico de Barcelona: «Ver por la mañana se reunieron en la Real muchos dependientes de comercio para cambiar impresiones acerca de las condiciones prácticas para obtener que se cerraran las tiendas el domingo.

Mujeres en huelga.—En la fábrica de tejidos que el Sr. Moreno posee en esta capital han declarado en huelga unas cuantas mujeres por diferencias en la tasa de los jornales.

El «Pelayo».—Ha entrado en el dique de Tolon el acorazado «Pelayo» para limpiar fondos.

El «Audaz» y el «Osado».—Han salido de Heleinsburgh para Falmonth los nuevos destroyers españoles «Audaz» y «Osado», en viaje al Ferrol.

El antiguo ministerio de Fomento.—Los comerciantes, propietarios y vecinos de las calles de Atocha, Relatores e Inclinadas a este edificio, han dirigido una petición al señor presidente del Consejo de Ministros, en solicitud de que no permitiera establecerse en el antiguo ministerio de Fomento el cuartel de la Guardia civil, por considerarlo los firmantes perjudicial para sus intereses.

Trigo para España.—Hasta ahora, los cargamentos mayores de trigo llegados a Marsella en una sola embarcación, no habían pasado de 7.000 toneladas. Pues bien: de un momento a otro llegará al puerto de Barcelona el vapor «Aguila», de la matrícula de Liverpool, que trae un cargamento de dicho cereal que

asciende nada menos que a 12.000 toneladas, ó sea el mayor de los conocidos hasta la fecha. Para transportarlo por tierra se necesitarían 1.250 vagones de ferrocarril completamente cargados.

### Tribunales.

El crimen de la calle de la Justa.—Hoy ha terminado la vista de esta causa. El jurado consideró al procesado autor del homicidio, apreciando únicamente la agravante de reincidencia, por lo que la Sala le impuso la pena de catorce años y un día de reclusión temporal.

### AYUNTAMIENTO

Las escuelas del Pacífico.—El señor conde de Romanones, deseoso de poner término al actual estado de cosas respecto a las escuelas del Pacífico, cerradas hace más de dos años, ha dispuesto que sin demora de ninguna clase se abran desde el 1.º del próximo mes.

Los presupuestos.—Pasado mañana 24 se reunirá la Junta municipal de asociados para ocuparse del proyecto de presupuestos aprobado por el Municipio.

### Balance del Día

El parte de Manila, hoy facilitado en el ministerio de la Guerra—parte que por separado publicamos—indica que la insurrección de Zambales tuvo más importancia de la que se le atribuyó en un principio.

En cuanto al episodio de Bolinao, el general Primo de Rivera hace justicia a la habilidad con que se ha conducido el cabo que mandaba el destacamento, servicio por tanto digno de una recompensa especial, como desde el primer momento creyó el señor ministro de la Guerra.

Otra noticia importante del día—quizá la más importante—es la que comunican los telegramas de Washington (en primera plana pueden verse), sobre el asunto del Maine, y carácter que pueda revestir el informe emitido por la comisión americana.

Se supone en estas referencias que el informe sobre el Maine atribuirá las causas de la voladura a un agente exterior, y que los documentos relativos a esta materia se enviarán a las Cámaras, trámite este último que, si se confirmara, es de temer dé ocasión a discusiones muy agitadas, doblemente peligrosas si el poder ejecutivo no pudiera resistir a la presión parlamentaria.

Las referencias, además, de los periódicos americanos, acusan gran crudelamiento en las pasiones; los demócratas, de la cuestión de Cuba están haciendo un arma política contra la administración de Mac-Kinley; y si en medio de este oleaje vuelve a tratarse en las Cámaras de las relaciones con España, no es inverosímil presumir que se pueda crear una situación difícil.

Esta mañana ha estado en Palacio el señor ministro de Marina, a pesar de no corresponderle despachar con S. M. la Reina.

La conferencia del Sr. Sagasta con S. M., al despachar esta mañana, ha sido un poco más larga que de ordinario.

Para mañana están citados a Consejo los ministros, y se presume que este Consejo tendrá importancia.

Con el Sr. Sagasta han conferencia esta tarde el Sr. Maura y el señor marqués de Pezo Rubio; y con el ministro de Hacienda una comisión del Banco de España.

Una comisión de los Sres. Barrio y Mier, conde de Estéban Collantes y otras personas de Palencia, han visitado también al Sr. Sagasta para interesarle por varios reos de muerte de aquella provincia.

### La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 22 DE MARZO DE 1898 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Día 21, Día 22, Diferen.ª. Rows include 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, Tesoro, Ultramar, Bancos y Socied, and Cambios sobre el extranjero.

LONDRES A la vista, libra esterlina, 35'16 ptas. A 8 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 22 (12'05 t.)—4 0/0 exterior, 55'31 Aspecto de la Bolsa.

Continúan sostenidos los cambios de los efectos públicos, respondiendo sin duda a la ninguna diferencia que se observa en el cambio de la Deuda exterior 55'31 por 400, comunicado a primera hora de la Bolsa de Paris.

Los fondos públicos no han tenido variación en sus cambios; esto es: El 4 por 100 interior al contado, entre 62'25 y 35, terminando a 62'30 en partida, y a fin de mes a 62'35 y 40.

Los billetes de Cuba de 1886 han bajado 30 céntimos; esto es, han tenido los cambios 93'35 y 30. Los de 1890 a 75'40 y 35.

Las obligaciones del Tesoro 5 por 100, vencimiento de fin de Junio próximo, a 101'40 y 30 las de 500 pesetas, y 101'15 y 10 las de 5.000.

Los billetes de Cuba de 1886 han bajado 30 céntimos; esto es, han tenido los cambios 93'35 y 30. Los de 1890 a 75'40 y 35.

También se han cotizado las cédulas hipotecarias del Banco Territorial y Agrícola de Puerto-Rico, 7 por 100 de interés anual, las de 3.ª emisión de 100 pesos (500 pesetas) a 82 por 100, y las de 5.ª emisión de igual valor nominal e interés a 81'50 por 100.

Después de la Bolsa A LAS CINCO.—4 por 100 interior fin de mes 62'30.

Bolsa de Barcelona Barcelona 22 (3'32 tarde.) Interior, 4 por 100, 62'32.—Exterior, 3 por 100, 76'40.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.

De la «Agencia Fabra» Paris 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 55'31 y 55'46.—3 por 100 francés, 103'40.

Londres 22.—Exterior español, 54'87.

### Charada

Primera tres, animal; la segunda, afirmación; la primera, musical, y tercera, negación. Todos tenemos dos tercias: dos cuatro la cocinera, y el hallarse cuatro tres debe halagar a cualquiera.

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: TI-MO-RA-TA.

Lógica infantil: Peñito (siete años).—Oye, Bibi, ¿que es un viudo? Bui (ocho años).—Debe ser el marido de una viuda.

### La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 8º sobre 0. A las doce de la tarde, 11º sobre 0. A las cuatro, 9º sobre 0. La máxima fue de 12º sobre 0. La mínima de 5º sobre 0. El barómetro marca 705.—Variable.

### Cultos

Santo de mañana.—Santos Victor, Fidel y Victoriano, mártires; San Benito, monje, y Santos Pelagia y Teodosia, vírgenes. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Enfermería de la V. O. T. (calle de San Bernabé), donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva.

En las religiosas del Santísimo Sacramento (Santa María), termina el solemne triduo con motivo del VIII aniversario de la institución del Orden Sagrado del Cister; a las seis, estación, rosario y sermón a cargo del Sr. Jimenez Campaña, preces, reserva y Salve.

En la parroquia de San Ildefonso sigue la novena, predicando el señor cura y D. Luciano de la Cruz. En San Fernando id., el Sr. Corrales. En el Caballero de Gracia ejercicios de la Escuela de María, predicando a las cuatro el P. Aguilar.

En Santa Cruz Miserere y sermón que predicará el señor cura. En la capilla del Cristo de San Ginés siguen los ejercicios de Cuaresma, predicando al anochecer el Sr. Villala. En San Pascual, Via-Crucis después de reservar.

En Santa María, idem al anochecer, y a continuación explicación de doctrina por el señor cura. En Santa Bárbara, idem a las cuatro y media. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en la Catedral, Paloma ó Calatravas.

### Funciones para mañana

TEATRO REAL.—91 de abono.—T. 1.º —A las 8 1/2.—Los Puritanos. ESPAÑOL.—21 miércoles de abono.—A las 8 1/2.—El sutil tramposo.—El padre Juanico.

PRINCESA.—T. 3.º—A las 8 1/2.—La corte de Napoleón. ZARZUELA.—A las 8 1/4.—Los aparecidos.—A las 9 1/4.—La guardia amarilla.—A las 10 1/4.—La buena sombra.—A las 12.—El Sr. Joaquín.

LARA.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—Los de Ubeda (reprise).—A las 9 1/2.—Vestirse de largo (reprise).—Debut de Mercedes Blasco.—A las 10 1/2.—La victoria del general.—Chansonettes por Mercedes Blasco.—A las 11 1/4.—La jaula del loro.

APOLO.—A las 8 1/2.—La sultana de Marruecos.—A las 9 1/2.—Los rancheros.—A las 10 1/2.—La revoltosa.—A las 12.—El santo de la Isidora.

PARISH.—A las 9.—171 de abono.—20.ª de la 6.ª serie.—T. impar.—La Dolores. EDER-JAI (teatro Romea).—A las 9.—Grandes partidos por acreditados pelotaris.

PROYECCIONES LUMINOSAS.—Alcalá, 15, bajo.—Sesiones de 3 a 7 y de 8 1/2 a 12.—Entrada, 1 peseta.—Los niños menores de diez años, 50 céntimos. SALON ZORRILLA (Reina, 8).—Todos los días grandes asaltos de florete por distinguidas señoras, con apuestas mutuas.

IMPRENTA DE EL CORREO

do de cólera; pero es probable que Montmorency detuviera el brazo del conde, mientras se esforzaba en gritar con más fuerza que nunca: ¡Acudid! ¡A mí! ¡A mí!

lor ni audacia, porque era tan leal como prudente para aprovechar con habilidad la mejor ocasión a mis intentos, y así fué que por entonces solo se limitó a observar, y lo hizo con la mayor sangre fría. Oyó al conde que, sujeto y atado como estaba, decía en alta voz: —¡Enrique de Valois, ya lo decía yo que necesitarías a lo menos de diez espadas para contrarrestar mi valor, y el obediente esfuerzo de tus soldados para vengar mi insulto!

—Me quedo, señora; marchaos a reposar, si es que estais indispueta; Diana, y si queréis yo guardaré vuestro sueño. —¡Pero con qué derecho pretendéis tal cosa?—exclamó la de Poitiers.—¡Con qué título? ¡No soy libre todavía!

—Me quedo, señora; marchaos a reposar, si es que estais indispueta; Diana, y si queréis yo guardaré vuestro sueño. —¡Pero con qué derecho pretendéis tal cosa?—exclamó la de Poitiers.—¡Con qué título? ¡No soy libre todavía!

galería vió aparecer al delfín, que a nuestro rey actual, y tras éste la ridícula y áspera figura de Montmorency. —¡Ah!—exclamó Diana dejándose caer sobre un sillón y retorciéndose las manos.—¡Hé aquí lo que yo temía!

# Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Trinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta. La acción está aislada por completo del ópio y sus preparatorios; no puede producir los resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como la bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exijase la firma y el Dr. BORRELL. Precio: 125 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

**CAMAS--COLCHONES**  
MOBILIARIOS COMPLETOS  
NADIE VENDE TAN BARATO  
-32-ATOCHA-32-

## RABANO IODADO

DE GRIMAULT Y C<sup>a</sup>

Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Bórax, el Rabano, y la Coclearia, plantas anti-tuberculosas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT Y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de Ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartación y la Inflamación de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT Y C<sup>a</sup>.

París. — Casa GRIMAULT Y C<sup>a</sup>  
8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

### Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progress y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progress y Veracruz.

El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progress y Veracruz y con trasbordo para los literales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30, con escala en Puerto-Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor *Reina María Cristina* saldrá de Santander el 20 del corriente.

### Línea de Filipinas

Con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ceilán y combinaciones á Kurachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1893.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1893.

El vapor *Isla de Mindanao* saldrá de Barcelona el 26 del corriente.

### Línea de Buenos-Aires

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

### Línea de Fernando Poo

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA

### LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

### SERVICIO DE TANGER

El vapor *JOAQUIN DEL PIELAGO* sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

### Aviso importante

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores ó industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para mas informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15

## LA ROSARIO El Rey del Tocador

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS. Especialidad en aguas de tocador KANAGA, DIVINA, FLORIDA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías.

## ELIXIR

CURACION CIERTA ENFERMEDADES DE ESTOMAGO

Castro, Gastritis, Diarreas, Vómitos, Pesadillas, etc.

## Papaina TROUETTE

(Papaina Vegetal)

UNA COMPAÑIA DE FARMACIAS

PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE PERRET, 188 y 186, Calle de Saint-Anne.

Deposito en todas las Farmacias.

### Tarifas gratis

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA

Rápidas y económicas propagandas

OFICINAS

Barrionuevo 7 y 9 MADRID

Teléfono 331

## LEYES CIVILES DE ESPAÑA

FOR D. Leon Medina y D. Manuel Ma...

ABOGADOS DEL I. COLEGIO DE ESTA CIUDAD

Novísima edición que comprende los textos de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca del Registro civil y cuantas se relacionan con el civil, como las de minas, montes, aguas, etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo de lo Contencioso, y de la Direccion de lo Contencioso, hasta el 31 de Diciembre de 1892.—10 pesetas en 12 elegantemente encuadernado.

OBRAS DE LOS MISMOS AUTORES

Leyes penales de España.—10 pesetas en 12 encuadernada.—Leyes de Hacienda.—10 pesetas en 12 encuadernada.—Leyes de materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones é impuestos, tratados de comercio, etc.—15 ptas. rústica y 19 encuadernada.

La Administración de EL CORREO, LIBRERIA se encarga de servir á sus suscriptores los anteriores obras, remitiendo su importe en el cobro.

## VICHY

Las VERDADERAS AGUAS de VICHY

son las manantiales del Estado francés

ADMINISTRACION:

S. BOUT Monmartre, París

CELESTINS, Mal de Piedra y Enfermedades de la Vejiga.

GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado y del Aparato biliar.

HOPITAL, Enfermedades del Estómago.

HAUTERIVE, Afecciones del Estómago y del Aparato urinario.

Las sales, cuya extracción y embotellamiento son vijilados por un Representante del Estado.

## IBARRA Y COMPAÑIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Santander.

Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

Para más informes en Sevilla, dirigirse á la Direccion y D. Joaquin de Haro, consignatario.

## ELECCIONES.

(Véanse números anteriores.) 10.

Una copa de CHAMPAGNE CODORNIU aviva el tacto, comunicándole el privilegio de leer con él las papeletas dobladas. Hoteles, Tiendas, Economatas. CHAMPAGNE CODORNIU. Encargos por mayor, Chinchilla, 5, entresuelo.

## SOLUCION CORREO

El más poderoso remedio para curar la tosse, el asma, la bronquitis, la pleuresia, la neumonía, la tuberculosis, la laringitis, la faringitis, la sinusitis, la otitis, la meningitis, la encefalitis, la poliomielitis, la rabia, la peste, la cólera, la tifoidea, la disenteria, la malaria, la paludismo, la leishmaniasis, la leishmaniasis, la leishmaniasis, etc.

## LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

(THE GRESHAM LIFE ASSURANCE SOCIETY, LD.)

FUNDADA EN LONDRES EN 1849 y establecida legalmente en España desde 1882

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA: CALLE DE ALCALÁ, 23 DUPL.º—MADRID

SE VENDEN Clichés de Jeroglíficos en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

## SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS

Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas

DIRECCIONES

Postal: Plaza de la Independencia, 2 MADRID

Tel. gráfica: Explosivos.

Telefónica: Número 398.

Se vende papel por mayor, en la administración de este periódico, Libertad, 29

## AGENCIA DE RICARDO STORR

ANUNCIOS para todos los periódicos POSITIVA ECONOMIA

ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO

COMBINACIONES ESPECIALES para anuncios con grandes ventajas para los señores anunciantes.

TARIFAS DE PRECIOS, se envían gratis á quien las pida á las Oficinas: Calle de San Miguel, 21 duplicado, segundo, écha. — TELEFONO 806. MADRID —

102

—Si tenéis tanta impaciencia, es lo más sencillo que salgamos á un tiempo.

—¡Un desafío!—exclamó Montmorency acercándose á ellos.—¿Os atrevéis á desafiar al delfín de Francia?

—Aquí no está el delfín de Francia—contestó el conde—tan solo hay un hombre que pretende ser amado de la mujer que yo amo, y nada más.

Sin duda debió dar un paso hácia Enrique, porque Perrot oyó exclamar á Diana:

—¡Ha insultado al príncipe! ¡Quiere asesinarlo! ¡Favor! ¡Favor!

Y penetrada del singular papel que ejecutaba, salió precipitadamente de la estancia, á pesar de asegurarle Montmorency que nada había que temer, que ellos tenían dos espadas para oponerse á la de él, y además una numerosa escolta á la puerta. Perrot vió á Diana atravesar el corredor y entrar en la cámara como desconsolada, llamando á voces á sus doncellas y á las gentes del delfín.

Pero su huida no calmó el ardor de los dos adversarios, sino muy al contrario: el señor conde, al saber que habían venido escoltados, dijo:

—¡Monseñor el delfín quiere sin duda vengar sus injurias con las espadas de sus gentes?

—No—contestó con arrogancia Enrique—es bastante la mía para castigar á un insolente.

Los dos echaron mano á las empuñaduras de sus espadas; pero Montmorency se puso en medio.

—Perdonad, monseñor—dijo—el que mañana ha de ocupar el trono no tiene hoy derecho para poner en riesgo su vida. No sois solamente un hombre, sois una nación: un delfín de

103

Francia no se bate más que por la Francia.

—Pero un delfín de Francia, que tiene tanto poder, no me arrancará lo que tan solo es mi vida y lo que estimo en más que á mi patria, más que á mi honor, que á mi pequeño hijo, y aún más que á mi alma inmortal, porque todo lo olvidaré por esa mujer que tal vez me engaña; pero no, no puedo engañarme, es imposible: la amo demasiado, monseñor; perdonad mi violencia y mi locura, y dignaos decirme que no amais á Diana, porque no es posible entrar en casa de la mujer que amais acompañado de Montmorency y escoltado por ocho ó diez soldados. ¡No lo imaginé!

—Yo he querido, á su pesar, acompañar con una escolta á monseñor—contestó Montmorency—porque se me había prevenido secretamente que se le tendía un lazo esta noche. Yo iba á retirarme con mi gente, cuando hubo entrado monseñor; pero vuestras voces han llegado hasta nosotros, y nos han precisado á penetrar hasta aquí, donde, en efecto, he visto que tenían razon aquellos desconocidos amigos para avisarme.

—Ya les conozco á esos amigos desconocidos—dijo el conde con amarga sonrisa;—son los mismos sin duda que me han prevenido que el delfín estaría esta noche aquí, y por cierto que su designio se ha verificado, lo mismo que el de la señora que los ha puesto en movimiento. ¡Porque madama de Etampes, según presumo, ha querido comprometer con un estrépito escandaloso á la de Poitiers; y el señor delfín no ha titubeado en venir á hacer su visita amorosa acompañada de un ejército para que se lleva á efecto ese plan maravilloso! ¡Ah! ¡Enrique de

104

Valois! ¡Vos no habeis querido guardar la menor consideracion con la señora de Brez?.... ¡La habeis anunciado pública y oficialmente como vuestra querida? ¡Os pertenece real y auténticamente esta mujer? ¡Ah! ¡No hay duda! ¡Ya no me queda que esperar! ¡Me la habeis arrebatado, y con ella mi felicidad y mi vida! ¡Pues bien! ya no quiero guardar respetos ni consideraciones. Enrique de Valois, el ser hijo de Francia, no es un motivo para que no seas caballero; ¡ó me dais una satisfaccion de este agravio, ó sois un cobarde!

—¡Miserable!—exclamó el delfín tirando de su espada y adelantándose hácia el conde.

Montmorency volvió á interponerse, diciendo:

—Monseñor, vuelvo á decir que no consentiré que en mi presencia el heredero del trono cruce su acero con un....

—¡Con un caballero de más antigua nobleza que la tuya, primer baron de la cristiandad!—repuso el conde fuera de sí.—Cualquier noble es tanto como el rey, y no fueron siempre los reyes tan prudentes como vosotros los que-reis hacer; y para daros una prueba de ello, os recordaré que Carlos de Nápoles retó á Alfonso de Aragón; Francisco I, no hace mucho que lo hizo á Carlos V; y si estos fueron reyes contra reyes, el duque de Nemours, sobrino de un rey, desafió á un simple capitán español.

Ahora habeis de saber que los Montgommery valen tanto como los Valois; pues más de una vez se vieron aliados á los hijos de los reyes de Francia ó Inglaterra, y por lo mismo pueden batirse con ellos: los Montgommery son muy antiguos, y corre

105

por sus venas sangre pura francesa desde el siglo segundo y tercero. Después que volvieron de Inglaterra, adonde siguieron á Guillermo el Conquistador, fueron las armas de los Montgommery, en campo azul un león de oro lampasado de plata, y con esta divisa: *Guarda bien*, y tres flores de lis sobre fondo de gules.

¡Vamos, monseñor! ¡Nuestras armas son iguales como nuestras espadas! ¡Acreditad que sois caballero! ¡Ah! ¡Si amárais como yo amo á esta mujer, y si me odiárais como yo os odio! Pero no: ¡sois un niño tímido y falto por poder ocultaros detrás de vuestro ayo!

—¡Dejadme, Montmorency!—exclamó el delfín, forcejeando por desprenderse de los brazos de éste, que le tenía sujeto.

—No, no será así—dijo Montmorency—no permitiré que os batáis con este furioso. ¡Atrás! ¡A mí!—decía con descompasadas voces, llamando hácia fuera.

Al mismo tiempo se oyó distintamente á Diana, que estaba abocada á la escalera, gritando con toda su fuerza:

—¡Favor! ¡Socorro! ¡Subid!.... ¡Subid todos! ¡Dejareis así que asesinen á vuestro príncipe?

Esta traición de aquella Dailia puso en el último grado de desesperacion al ciego conde; y Perrot, helado de terror, le oyó decir:

—¡Enrique de Valois, y tú que te entrometes, una vez que para obligaros á que se me dé satisfaccion es preciso recurrir á la última afrenta: tomad!

Perrot creyó que entonces se adelantó el conde al delfín, y le levantó la mano. Enrique dió un sordo rugido.